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投靠主 

信息經文：詩篇 34:8，「你們要嘗嘗主恩

的滋味，便知道祂是美善；投靠祂的人有

福了！」 

時時稱頌上帝 

1.因祂自身的美好稱頌祂 

  詩篇 34 篇是一首稱頌上帝的詩。第 1 節開始就說：「我

要時時稱頌耶和華；讚美他的話必常在我口中。」為什麼要

時時稱頌、常常讚美？在看詩篇或生活中我們讚美、感謝上

帝，常說：「祢真是美、好、遍地滿了祢的慈愛、智慧，祢

的名何其美、祢的作為何其大……」我們因為上帝自身的美

好、作為的美好，叫我們讚嘆不已。 
 
  就像我們在看球賽、溜冰比賽時，我們常常會因為參賽

者的精彩動作，而有讚美。我兩個兒子看到麥克．喬丹

（Michael Jordan）非常妙的動作時，常常就有很多的掌聲和

讚嘆，「哇！好厲害！」。聽歌劇時也會這樣，大家都在讚美。

看到、聽到一個美的人、事、作為，我們就稱讚：「太棒了」。 
 
  還不一定是感謝，感謝這東西常常是對你有好處，稱讚

不一定是有好處，譬如一幅名畫，人家送你，你會感謝，不

給你，你會稱讚。 
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2.因祂的保守、拯救稱頌祂 

  我們常常稱頌上帝，是因為上帝的奇妙作為、慈愛、憐

憫、恩典，但在詩篇 34 篇講到讚美上帝，是因為祂常常救

我們；要時時稱頌祂，因為祂時時拯救我們：4 節，「我曾尋

求耶和華，他就應允我，救我脫離了一切的恐懼。」，6 節，

「我這困苦人呼求，耶和華便垂聽，救我脫離一切患難。」，

17 節，「義人呼求，耶和華聽見了，便救他們脫離一切患難。」

19 節，「義人多有苦難，但耶和華救他脫離這一切，」，這是

大衛寫的。也難怪他會寫這首詩，因為在他生平裡一直都有

很多的危險，千鈞一髮時，上帝拯救了他；他所工作的地方，

老闆很苛刻。 
 
  看聖經或任何一個屬靈偉人傳記時，我們都得記得，不

是在研究、思想或看一個故事，而是這些事跟我們息息相

關。 
 
  在生活中，我在牧會時，也有很多弟兄姊妹跟我講：「康

牧師，你在教會裡，不知道我們現在工作多難、多痛苦」。

各位，我知道的，因為我自己也有很多的艱辛、痛苦、艱難。

雖然說來好笑，我從小到大，最大的艱難就是成績太爛。我

讀書只有兩年沒有艱難過，就是小學一、二年級。那兩年拿

成績單回家時很光彩，之後就每況愈下，每年要把成績單拿

回家時都是非常難。我爸媽看了也是仰天長笑，悲哀的笑。

給他們之前，我擔心要怎麼給、解釋，給完了就該他們頭痛

了；他們雖然不會兇我，但會嘆氣。念大學時也是，成績總

有不能過關的陰影，叫我害怕。所以我能體會到你的害怕、

擔心，這世界真是不好混。 
 
  不過，再怎麼不好混，如果你以為我們牧師不知民間疾
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苦的話，「康牧師，你的家庭、父母、妻子、兒女、工作那

麼好」，這我都承認，感謝主，但我們也是有我們的艱難。

而且所有神的兒女，不管在教會或在這世上，都有你想不到

的痛、危險、艱難。 
 
  大衛的工作，我們想到的就是：他把歌利亞打敗、他是

英雄、又非常俊美、能幹，戰無不勝、攻無不克，他又能打

仗，又不粗魯，能寫那麼多的詩，又得到民心擁戴。這非常

好，但他又有很多的危險。 
 
  他第一個工作是牧羊，很危險，第二個工作也很危險，

在掃羅的宮殿裡要安撫掃羅。因為掃羅有鬼附、精神病，常

常很緊張、易怒、暴怒，大衛就要在他旁邊彈琴讓他安靜。

這工作大衛本來是駕輕就熟，因為他是非常好的琴手，非常

注重詩班、樂隊，自己也很喜歡作曲，他也能平息掃羅，但

他的工作就像我們平常會碰到的老闆，你做得不好，他罵你，

做得好，也罵你，不過總是可以暫時不罵你。大衛碰到的掃

羅，就是你做得好有危險，甚至做得好更危險。每次大衛一

有什麼成就、把敵人打敗、老百姓一說：「大衛殺死萬萬，

掃羅殺死千千」，他的老闆掃羅就要殺死他；又是無法防的，

正在彈琴，一把槍射過來，要釘他在牆上。哪有這麼辛苦的

琴師？ 
 
  在大衛工作的緊張、危險中，他都經歷過上帝的拯救。

掃羅是大能的勇士，跟大衛的距離很近，輪起槍來一刺，應

該一定命中，但每次上帝都保守，沒有被刺到。若是老闆這

麼苛刻，第一次射你，你早就辭職不幹了，而大衛又不能辭

職，你說苦不苦、需不需要上帝的幫助？ 
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  以前掃羅殺大衛是暗箭，以前大衛是大功臣，表面上不

好殺他，從大衛逃到挪伯城以後，掃羅才是明目張膽的殺他。

因為挪伯城的祭司保護大衛，而全部（連同家人）都被殺。

於是大衛就變成明槍、暗箭一起來的通緝犯，真是有好多的

箭在射他，所以大衛好多詩都是千鈞一髮：我已經掉到水裡，

耶和華把我提起來；我離死只有一步，耶和華保護我。 
 
  大衛曾在瑪雲的曠野逃亡時，聖經上講他在山這邊，掃

羅在山那邊開始追他，慢慢把那包圍圈越縮越小，縮到最後，

四面都包圍，就快要抓到大衛時，突然上帝有個拯救：有人

來報告掃羅說：「非利士人人犯境，趕快回去」。於是掃羅回

去了。 
 
  現在在看撒母耳記上時，覺得簡直像在看西遊記和三國

演義一樣，好緊張，逃不逃得掉？也就像「預知後事如何，

且待下回分解」。我就又看下一章，一直在逃，什麼時候才

能夠逃掉、不再被追殺？後來感謝主，掃羅死了，大衛不要

被追殺了。但再往下看，還有，還會被他兒子追殺。大衛實

在需要上帝隨時的膀臂，他也會隨時讚美上帝，因為上帝真

是在各樣情形下拯救了他、救他脫離各種患難。這些患難是

可以想像，但也不能完全想像的，就是那種極大的恐懼。 
 
  最近恐慌症的弟兄姊妹越來越多，我沒有想到過會有這

麼嚴重，人會害怕到不能睡覺、不能工作；我沒有想到人會

這麼怕。再想想看大衛是真的應該這麼怕，因為周圍那麼多

人都會要殺他。我們實在需要上帝的保守、保護。這個世界

像阿摩司書 5:19 說的，「景況好像人躲避獅子又遇見熊，或

是進房屋以手靠牆，就被蛇咬」。 
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  不僅大衛，約瑟也是這樣，甚至從第一個神的兒女亞伯

開始，天天就有這麼多危險；大衛、約瑟、保羅、主耶穌都

經歷很多艱難。「義人多有苦難，但耶和華救他脫離這一切」

（詩 34:19）保羅大概用這經文來形容神對他的保守，他常

常講神怎麼保守他，碰到船難、鞭打、下監等等，他在提摩

太後書 3:11 說：「我在安提阿、以哥念、路司得所遭遇的逼

迫，苦難。我所忍受是何等的逼迫；但從這一切苦難中，主

都把我救出來了。」。 
 
  然後保羅下面講的你覺得很不幸，但這是聖經上講的，

「不但如此，凡立志在基督耶穌裡敬虔度日的也都要受逼

迫。」我們只要信靠上帝，就會有逼迫。但感謝上帝，上帝

真的會藉著一切奇妙作為來拯救我們。不妨想想看你的一生

中神多少次保守你；在台灣這麼多年神保守我們多少（像中

美斷交、退出聯合國、921 大地震、SARS、缺水、禽流感、

腸病毒等等恐懼、害怕）。我們還會碰到什麼突然來的恐懼？

什麼都可能發生，我們需要上帝保守，祂救我們脫離一切的

患難。 
 
  是嗎？上帝救我們脫離一切患難，值得感謝嗎？我是一

個不屬靈的人，我的品質並不愛主，不像有些人比較容易信

耶穌，信了以後也比較不容易抱怨，比較會讚美、感謝，性

情也比較好。我不是這樣的人。單就邏輯來講，神不要讓我

們遭遇這些患難不是更好？我根本不希望神叫我們發生一

件很緊張、害怕的事。「SARS 我都沒有生病、感謝主」，我

不是這樣，我希望的是在我的世界裡，天天一帆風順；我不

是一個感恩的人。但感謝主，神讓我越來越看到我要感恩。

雖然我們希望的是根本就不要碰到患難、失業、婚姻觸礁、

小孩不聽話、擔心緊張的事，但我現在知道如果碰到，我們



6 

只有感恩。為什麼？ 
 

3.因祂賜我們不配得的恩典稱頌祂 

  各位，我們可以求上帝給我們平安、雨水，不但可以求，

也應當求，我們神的恩典非常豐富。「主，你給我們雨水、

叫台灣經濟復甦、叫 SARS 離開、叫我們身體更健康、叫我

的兒女不要被壞朋友影響、求你給我一個非常平順的工作、

婚姻…」。我們可以求，但要知道我們不配得。 
 
  羅馬書 11:35，「誰是先給了他，使他後來償還呢﹖」這

句話非常的霸道，但非常的真實。我們可以求，生病時、孩

子不聽話時、丈夫有外遇時，可以求：「主，你改變他」。但

這節聖經在聖靈的默示之下保羅告訴我們：我們沒有一個人

是先把一個健康的身體給了（或借給）上帝，以致於我們可

以理直氣壯的說：「上帝，你要還我一個健康的身體」。我們

從來沒有一個人先把五千萬（或更多的錢）借給了上帝，以

致於你要叫上帝讓你非常賺錢、沒有缺乏、或給你很多錢。

也沒有先把一個聰明、用功的頭腦借給了上帝，以致於你說：

「神哪，我的兒子考試，求你給他聰明智慧」。 
 
  我們沒有把這世上任何一個東西先給了上帝，以致於上

帝說我一定要還你。我覺得很多時候我們禱告的態度是錯的；

我們沒有先給，以致於上帝要還我們。有人說：「神哪，你

為什麼拿走我的兒子？」各位，你沒有先造了一個兒子給上

帝，以致於上帝要給還你。上帝不欠人任何美好的東西，如

果我們照聖經來說，上帝只欠我們一個東西，就是地獄的火。

人在罪惡過犯中敵擋上帝，上帝要給人的、我們當得的，就

是所有的咒組、刑罰，我們不配得到任何祝福：健康的身體、
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幸福的婚姻、很好的工作；我們不配得。如果要得，我們可

以求；如果要求，我們的態度不是「這是你應該給我的」，

因為我們沒有先給上帝。事實上，是上帝給了我們一切的豐

富，我們忘記了。 
 
  這陣子缺水，前兩天下了一場大雨。現在是中國人說的

鬼月，前幾天看到有人在大雨中燒紙錢，我很憤怒、生氣、

定罪：「這些傢伙，到今天還這樣不信靠上帝」。然後我真的

是被上帝感動了掉眼淚。台灣居民這麼多人在燒香、求佛、

把榮耀歸給那木頭、石頭的假神，但是，正在這大家都在燒

香、得罪上帝時，我們的上帝降下我們最不配得到的大雨。 
 
  我們不配，因此我們仍然求，因為神也讓我們求；但求

的態度是感謝、讚美、是承認自己不配的：「主，你已經把

一切我不當得到的好東西賜給我了，我感謝、讚美你」。 
 
  我們要有詩篇 34 篇的精神，就是即使有這麼多艱難困

苦也不應該抱怨，因為本來我們不該得、不配得到更好的，

而上帝給我們。而且我們更知道當在這些艱難折磨裡，信靠

上帝，神也給我們更好的拯救和修剪。 
 
  所以感謝主，我們的確在很多的事上，在神的修剪之下、

在呼求、艱難的時候，能夠成長。但我真希望我們是成長，

真希望你過去廿年的婚姻、卅年的工作、四十年的家庭生活，

不是叫你更苦毒、對上帝不滿，而是（像我所學習的一樣）

更加的讚美：「謝謝主，我不配得到這些。我知道我不配，

因為我是這樣的罪人。我得到，是你的恩典；我希望更得到，

也是你的恩典。」 
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  詩篇 34 篇是在一個不太好的、有這麼多的艱難情況下

讚美。但我這樣解釋，你也許可以同意說：「好吧，經過你

這麼一說，是我們不配得的恩典；讚美上帝是在這麼不好的

環境下讚美，我也只好同意。現在不是在天堂，就有這麼多

莫名妙的艱難，我們還是讚美；神也保守我們，救我們脫離

這些莫名其妙的無妄之災」。但還不止，詩篇 34 篇還有更壞、

更難叫人接受的。 
 

神的保守不是不遭艱難，而是艱難中能感恩、仰望神 

  不僅我們會想到原來是在這麼多艱難時讚美上帝的奇

妙作為，還有要知道神在艱難中對我們的保守是什麼。 
 
  神在艱難中對我們的保守？不就是疾病得醫治；財物、

婚姻危機得以度過；我們這些艱難上帝都很神奇的轉變了？

不過，似乎有一節經文在描述這個：「義人多有苦難，但耶

和華救他脫離這一切，又保全他一身的骨頭，連一根也不折

斷。」（詩 34:19、20）好像就是說神保佑我，在遊覽車翻車

時，因為我是基督徒，別人都摔死，我不但沒有死，而且一

根骨頭都沒有斷；感謝主，千鈞一髮、神實在很恩待我。其

實不是這樣的。 
 
  這節經文，以及聖經上所有的經文，都是指著耶穌說的。

這節經文原來是在講耶穌的死。約翰福音 19:28，「這事以後，

耶穌知道各樣的事已經成了，為要使經上的話應驗，就說：

我渴了。有一個器皿盛滿了醋，放在那裡；他們就拿海絨蘸

滿了醋，綁在牛膝草上，送到他口。耶穌嘗了那醋，就說：

成了！便低下頭，將靈魂交付神了。」真是感謝主，我們的

主耶穌成為我們的救主，祂在這些事上不抱怨、一直到死的
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成就了救恩，所有聖經上的預言都應驗在祂身上。 
 
  猶太人在逾越節這大日子時，如果讓屍體掛在外面，這

地會被污染，所以要趕快把這犯人埋葬。但釘十字架，大概

很少幾個鐘頭就死的，所以他們就要求羅馬兵丁讓這三個人

早一點死，可以趕快埋葬。羅馬兵丁就來把耶穌旁邊強盜的

腿打斷，讓他們早一點流血而死。後到了耶穌這裡，發現祂

已經死了，就沒有打斷祂的腿。約翰福音 19:36 說：「這些事

成了，為要應驗經上的話說：他的骨頭一根也不可折斷。」

就是引自詩篇 34 篇的這句話「又保全他一身的骨頭，連一

根也不折斷」。 
 
  原來上帝對我們的保守就是說：你死的時候是全屍。各

位，我信了耶穌，到最後結果就是死時是全屍，這就是上帝

對你的保守，那真是要吐血。我不必信耶穌，死的時候也可

以全屍。原來上帝對人的祝福、保守就是這麼差的一個保守，

全屍而已？ 
 
  感謝主，我們相信上帝的保守當然不是只是保守我們全

屍，有時也叫神的兒女經歷很多的艱難。但我們經歷一件事，

就是耶穌在十字架上為我們死的結果，使我們對所有的遭遇

和經歷都能感恩。 
 
  我不是說神一定不會保守我們身體上的平安，也不是說

我們不可以求這些（我一再講我們可以求，也應當求），但

注意看希伯來書 11 章講到的信心偉人，他們信靠上帝，上帝

如何保守他們，他們因著信「制伏了敵國，行了公義，得了

應許，堵了獅子的口，滅了烈火的猛勢，脫了刀劍的鋒刃；

軟弱變為剛強，爭戰顯出勇敢，打退外邦的全軍。」哈利路
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亞，太棒了，有信心，上帝的保守是這麼多這麼好。 
 
  然後就在下面兩節，有一群也是有信心的人「忍受戲弄、

鞭打、捆鎖、監禁、各等的磨煉，被石頭打死，被鋸鋸死，

受試探，被刀殺，披著綿羊山羊的皮各處奔跑，受窮乏、患

難、苦害，在曠野、山嶺、山洞、地穴，飄流無定，本是世

界不配有的人。」。 
 
  並不是前面一批神特別愛，後面一批神不愛；前面、後

面都是有信心、被神愛，遭遇卻這麼不一樣。你不能說我只

要作前面這一批，不要作後面這一批。我們當然應當這樣求，

但神怎麼帶領，因著看到那位為我們掛在十字架上的基督，

我們就信、就投靠祂，且知道投靠祂，祂必有最美好的旨意。 
 
  我喜歡看一個美國作者 Fillip Johnson 的書，他今年 68
歲，柏克萊法學院的教授，非常聰明。原來不是基督徒，後

來婚姻失敗讓他想到信靠耶穌。信了之後還是個不冷不熱的

基督徒，但神就憐憫恩待，他就越來越認識、親近上帝。 
 
  在 1990 年代初期對這信仰很認真，就考慮要研究知識

份子基督徒容易碰到的問題，就是：「進化論跟聖經的關係；

達爾文主義跟創造的關係」。因為大概沒有什麼知識分子還

信上帝的創造，所有不信耶穌的知識分子都相信這世界是像

達爾文講的，偶然碰撞產生的，沒有這樣一位智慧上帝。Fillip 
Johnson 就來研究這問題。他是一個法學專家，就想用一個

法官的觀點來看這件事情。他把所有控方、辯方（達爾文和

基督徒）的證據都放在面前研究判斷，要知道哪一個是對

的。 
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  當他這樣做時，很吃驚的發現：達爾文主義沒有證據；

我大膽的講這話：達爾文主義沒有證據！然後他就開始討輪，

集合許多基督徒地質、物理、生物學者，開始一個叫做

intelligent design 的運動。 
 
  他們提出一個理論就是：「這世界的產生，照聖經上說

的有一個智慧者在設計，是比較合理；沒有秩序、純粹碰撞

產生，是不合理的」，在過去十年間引起很大震撼。當然美

國學術界主流還是把他當成洪水猛獸、異端邪說，但他已經

引起很多注意，尤其是大學生看到他的辯論、討論，覺得很

有道理；神創造一切的觀念是有道理的。 
 
  Philip 寫過很多好書，例如〈審判達爾文〉等等，他的

邏輯性很強。很多基督徒不用邏輯、理性去想，就是眼淚很

多，這稍稍差了一點，雖然也很好，但我們很希望是邏輯、

思辯能力很強。 
 
  最近看到他一本 2002 年寫的新書，我也是期待看到他

怎麼辯論、把進化論打得體無完膚。的確這本書裡有提到這

些，但裡面有一章讓我很感動。以前看他的書是會出汗、興

奮，現在看這本書會流淚、感動。 
 
  在那一章裡，他放開了這些辯論，講到他自己的事情。

他說他忠於上帝、上帝呼召他要打的仗，花了十年功夫，雖

然離成功還差很遠，但已經開始看到可能過去幾百年都沒有

看的果效。一個基督精兵，讓人看到上帝創造的可能、上帝

的榮耀。他愛主、事奉主、努力在做。他社會地位很高、聰

明能幹、出的都是暢銷書，也很賺錢，一切都很好。在 65
歲時，突然中風。就他所有怕的事情裡，可能最怕的就是中
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風；他說他比怕死亡還怕中風，因為他是靠腦子生活的人，

當他腦子失靈以後，還能說什麼？當然不能辯、也不能寫文

章了，他說：「主啊，你的名也受到羞辱」；也很怕中風的話

會拖累別人來照顧。但，他中風了。 
 
  感謝主，他在中風時，很沮喪。有位姊妹到醫院唱詩來

安慰他，唱的就是：「別無根基」：立在基督磐石堅固，其餘

根基都是沙土。這歌提醒他開始反省，想到他真是一個愚昧

人。原來是把房子建在好的根基上，但慢慢、逐漸的（各位，

這你、我都會）他的根基已經不穩。 
 
  建房子最重要是這基礎穩不穩，慢慢地，他在問的不是

基礎穩不穩，而是我應該蓋幾個房間、怎麼漂亮的房間，叫

人看了讚美他的房子怎麼漂亮。他發現這幾年他成功的辯論、

掀起對上帝創造的可能性的注意時，當然都是神做的，也都

把榮耀歸給主，但他慢慢的根基轉移，轉成了他的智慧，覺

得要打這場仗就是靠自己的智慧和聰明。 
 
  我已經多次講過，不是說聰明、智慧、知識不重要，這

些都非常重要，但那些不是根基。根基只有耶穌基督，其他

聰明、智慧我們希望多多益善，但你全然投靠、信靠的就是

上帝。Philip Johnson 說：我一直很靠我的 intellect，現在我

發現 intellect 是沙土。 
 
  各位，有的時候我們靠的是我們的家庭、身體（有人靠

眼睛、耳朵吃飯；外科醫生靠雙手吃飯）、兒女，Philip Johnson
說：「我認為最可靠的原來也不可靠，我的目標也有一點偏

差」。對，我們的目標中心是應該讓人被駁斥，讓他們知道

所信的多麼不可靠、錯誤，我們希望在辯論的事上贏，像 Fillip 
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Johnson，用他非常好的邏輯、口才、學問、思考，叫他的對

手差不多都被打敗，但他也在這詩歌中想到：這是我的目標

嗎？我的目標就是要反駁、讓人體無完膚、覺得自己很丟

臉？ 
 
  各位，這不是我們基督徒、教會的目標，我們的目標只

有一個：希望大家來信靠耶穌。他說，好像慢慢我的目標就

是要人家看我口才怎麼好、他怎麼被羞辱；我對我的對手的

愛和讓他認識主的心不夠。 
 
  這件事是因為中風後才去想的，想著想著，他認罪悔改。

我很感動，很少能夠看到一個基督徒是這樣。各位，我在看

神學、屬靈書籍，廿世紀以來英美這些包括信仰純正的基督

徒、神學家，常常獲益良多，但總有個感覺：something is 
missing；有個最重要的東西好像不在那裡。他們也很能幹、

護教心切、說得也很好，但他們好像沒有被破碎過、沒有經

歷過十字架、或經歷得不夠。當我看 Philip Johnson 病後所寫

的東西，覺得那生命力更豐富。他經歷過其餘的、再好的根

基都是沙土，經歷過只有耶穌基督和祂釘十字架才是真實的，

他說：我這愚昧人蓋的房子在上帝的憐憫中，被洪水沖了，

幸好沒有全倒，而讓我看到我的根基偏離。 
 

艱難叫人知道神的旨意：叫罪人歸向祂 

  神對我們的拯救是什麼？我們為什麼要稱頌感謝讚美

上帝？祂真是美好，感謝主；祂真是至善至美，感謝主；祂

真是把一切豐富恩典給我們，感謝主；祂讓我們經歷到患難、

甚至讓我們經歷到死亡，最多只是給你一個全屍的時候，我

們仍然能感謝主，因為不管經歷到什麼，我們看到上帝的旨
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意出奇的稀奇。 
 
  事實上約翰福音裡講到舊約的話應驗在耶穌身上，不是

只有應驗在「他的骨頭一根都沒有斷」，還有一句：約翰福

音 19:37，「經上又有一句說：他們要仰望自己所扎的人。」

如果 Philip Johnson 以他的聰明、能幹、學識，在辯論時把人

駁倒，最多只是扎人一槍，不能叫那人去仰望上帝。Philip 
Johnson 被上帝扎了一槍，在最不希望的事情中風發生時，

因為仰望上帝，我相信在以後的辯論、文章裡，他不是把別

人駁倒，是讓人心能歸回上帝，知道上帝不僅是智慧、設計、

管理、創造萬有，也是愛他們這些罪人的。如果不經過這些

刻骨銘心、上帝在我們身上的對付，我們就很難有這樣的醒

悟、應用。 
 
  當詩篇 34 篇這經文「他的骨頭一根也不可折斷。」被

約翰福音引用了以後，下面這句「他們要仰望自己所扎的人」

經文出自哪裡？解經家說出在詩篇 22 篇，或撒迦利亞書

12:10「我必將那施恩叫人懇求的靈，澆灌大衛家和耶路撒冷

的居民。他們必仰望我，就是他們所扎的」，他們所扎、所

傷害的，因為上帝的愛、智慧，他們會重新來仰望、歸向上

帝。 
 
  對，約翰引了撒迦利亞書這段話，但我覺得也可以應用

在詩篇 34 篇裡。因為詩篇 34 篇裡也講到仰望：「凡仰望他

的，便有光榮；他們的臉必不蒙羞」。我們仰望主，在任何

時候都仰望我們的主；我們仰望主耶穌基督和祂釘十字架。

在這世上，不管神給我們多少祝福或苦難，我們感謝上帝，

我們知道祂的話是可靠。 
當我們經歷這些事情、當 Philip Johnson 經歷最不應該發生的
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中風，神應該大大使用他、讓他頭腦更好；讓所有達爾文主

義者通通中風，而且不能康復，那不是更好？神沒有用那條

路。 
 
  是，Philip Johnson 在醫療過程中他說有神蹟，我不知道

他以後會不會再中風、神怎麼帶領他的道路，但我真是看到

中風以後的 Philip Johnson 他寫的東西裡有更深刻的力量，那

是信靠上帝而有的力量。不像以前憑的是自己的聰明，現在

有更深厚、十字架破碎後的力量。這叫做「向著世界死，向

著主活」，就是我把一切盼望建立在主這磐石上，把我一切

盼望仰望在主的身上。願神賜福我們。 

禱告： 

  天父，謝謝你這麼愛我和每一個弟兄

姊妹，也愛這世上每一個敵擋你的罪人。

你的寬容，你的慈愛，你把一切我們不配

得到的一再地加給我們：在我們百姓燒香

拜佛，搞得烏煙瘴氣，破壞、污染環境的

時候，你卻賜下傾盆大雨；我們還作罪人

的時候，你卻憐憫我們。 

  主，我也一樣。一直到今天我還是有

自大、狂妄的時候。主，我謝謝你的慈愛

與憐憫。謝謝你不按著我當得的罪過對待

我，我沒有寄放任何一樣好東西在你那裡，

你把一切生命、美好、智慧、良善都加給

了我，和所有信靠你的兒女，感謝你。 

  主，我們需要你繼續施恩憐憫，求你

讓我們繼續仰望你。我們需要繼續傳揚你，
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可是主啊，如果我們生活中不覺得你是這

麼美好，我們怎麼傳揚？如果我們生活中

常常心中有這麼多的苦毒和抱怨，我怎麼

能跟人家說耶穌是救主？主，你來引導我

們；用你的話、你的聖靈來幫助我們。但

願你的恩典與我們同在，使我們能見證主；

見證你是叫Fillip Johnson在65歲時中風，

卻是愛他、愛我們的主。謝謝主。奉耶穌

的名禱告，阿們。 
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